



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

No. 2828

26 / 03 / 25

- 1 Congreso C.O.D Chuquisaca:
LAS ELECCIONES NO RESUELVEN NADA
- 2 Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional
De: Massas N° 734, P.O.R. - Brasil
Elecciones Alemania:
LA DERROTA DE LA SOCIALDEMOCRACIA Y EL ASCENSO DE LA ULTRADERECHA REFLEJAN EL ESTANCAMIENTO DE ALEMANIA
- 3 XXXIII CONGRESO ORDINARIO DE LA FEDERACIÓN SINDICAL DE TRABAJADORES MINEROS DE BOLIVIA (FSTMB) - TUPIZA, MARZO 2025
CONGRESO MINERO SE DESMARCA DEL MASISMO
- 4 **EL IMPOSTOR GARCÍA LINERA Y EVO MORALES AL DESNUDO**
- 5 DE: DOCUMENTO POLÍTICO DEL XVI CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA
 - **LA RESPUESTA DE LA CLASE DOMINANTE A LA CRISIS**
 - **A LA RESPUESTA BURGUESA HAY QUE Oponer LA RESPUESTA DE LA CLASE OBRERA**
- 6
 - **PROCLAMAMOS LA NECESIDAD DE RECUPERAR LA INDEPENDENCIA POLÍTICA Y SINDICAL DE NUESTRAS ORGANIZACIONES SINDICALES FRENTE A LA CLASE DOMINANTE Y SUS GOBIERNOS DE TURNO**
- 7
 - **VIDA Y OBRA DEL PROFESOR MIGUEL LORA ORTUÑO**
- 8 **PLIEGO PETITORIO DE LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA**
- 9 **SAMUEL DORIA MEDINA Y LOS DÓLARES PREFERENCIALES**
- 10 Notas laborales y sindicales
 - **Marcelo Torres, trabajador fabril de FANCESA es el nuevo ejecutivo de la C.O.D. Chuquisaca**
 - **Maestros Urbanos de La Paz, anuncian movillización del magisterio y convocan a los diferentes sectores a organizarse**
 - **Maestros Urbanos de Santa Cruz marcharon por las calles, se reunieron en asamblea, y reclaman un salario acorde a la subida de la canasta familiar**
 - **Marcelo Inchausti, quien fue expulsado por los fabriles, ahora asesora a la Empresa INCERCO en contra de los trabajadores.**
- 11 Desde Santa Cruz
¡MASISTAS IMPOSTORES! ¡NUNCA APRETARON EL CUELLO DE SUS SOCIOS!
- 12 De: VOCERO FABRIL Nro. 29, marzo 2025
El estado en quiebra:
¡DÓNDE ESTÁN LOS DÓLARES PARA LA IMPORTACIÓN DE COMBUSTIBLES?



Partido Obrero Revolucionario
Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2828

26 / 03 / 25

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO

MASAS

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional

Congreso C.O.D Chuquisaca:

LAS ELECCIONES NO RESUELVEN NADA



Las bases están hastiadas de esta guerra miserable entre politiqueros ya sean evistas, arcistas o de la vieja derecha neoliberal; a los que los problemas de los oprimidos les importan un rábano y sólo buscan llegar al poder para hacerse con los recursos del Estado.

Es inútil buscar en el basurero de la politiquería burguesa una respuesta a los grandes problemas nacionales y las necesidades vitales de los trabajadores y las masas oprimidas.

Las elecciones no son el camino por el que los explotados, los oprimidos, puedan encontrar una salida al atraso del país y la miseria de la mayoría. ¿Qué han conseguido los oprimidos con las elecciones en la democracia burguesa? Nada, que no sea más atraso, hambre y miseria.

Por este motivo debemos evitar que nuestras movilizaciones se contaminen con la presencia de los politiqueros que representan los intereses de nuestros enemigos de clase y debemos conservar nuestra independencia política para prepararnos para luchar contra este o cualquier gobierno que venga y quiera destruir los derechos del pueblo y los trabajadores.

La Central Obrera Departamental de Chuquisaca en su congreso ha logrado relevancia y se ha convertido en referencia nacional precisamente porque los trabajadores hemos combatido permanentemente las tendencias a su burocratización y a que se someta a los intereses de los gobiernos de turno, manteniendo por sobre todas las cosas su independencia política y esta es la conquista que debemos preservar por sobre todas las cosas.



CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO

(1935 - 2025) 90 Aniversario

LA DERROTA DE LA SOCIALDEMOCRACIA Y EL ASCENSO DE LA ULTRADERECHA REFLEJAN EL ESTANCAMIENTO DE ALEMANIA

El domingo 23 de febrero se celebraron en Alemania las tan esperadas elecciones federales en medio de un profundo desgaste del Gobierno de Olaf Scholz, del SPD (Partido Socialdemócrata). En la cancillería desde finales de 2021, Scholz perdió la mayoría parlamentaria en noviembre de 2024 y se vio obligado a convocar elecciones anticipadas para febrero de 2025. La dimisión del ministro de Finanzas, Cristian Lindner, del partido liberal FPD, en noviembre, fue un factor importante en la crisis y tuvo un mal impacto en los círculos capitalistas. Lindner, partidario de duras reformas económicas, incluidas leyes antilaborales destinadas a restablecer la productividad de la economía alemana, abandonó el gobierno acusando a Scholz de ser débil e incapaz de gobernar el país. La tambaleante coalición de Scholz, que abarcaba desde el SPD hasta la CDU (Unión Demócrata Cristiana), pasando por los Verdes y el FDP, se hundió melancólicamente ante el bloqueo político y económico.

El resultado de las elecciones fue una ajustada pero esperada victoria de la CDU de Friedrich Merz, que obtuvo 14,1 millones de votos (28,52%) y formará el próximo gobierno. El SPD, en cambio, sufrió una derrota histórica, al obtener sólo 8,1 millones de votos (16,41%) y 120 escaños. La sorpresa fue el récord de votos para la ultraderechista AfD (Alternativa para Alemania), que obtuvo 10,3 millones de votos (20,8%) y tendrá 152 escaños, lo que la convierte en el segundo partido. Los Verdes mantuvieron su posición periférica con 5,7 millones de votos (11,61%), mientras que el partido de izquierda democrática Die Link logró unos inesperados 4,3 millones de votos (8,7%) y contará por primera vez con 64 escaños en el Parlamento.

Aunque no ganó las elecciones, como quería el excéntrico multimillonario Elon Musk, el ascenso de la ultraderecha alemana fue celebrado por los partidos bolsonaristas y trumpistas. El giro de un ala de la burguesía hacia la ultraderecha fascistizante y, con ella, amplios sectores de la pequeña burguesía, no es un fenómeno aislado. En casi todo el viejo continente avanzan electoralmente formaciones que, en mayor o menor medida, se sitúan en este espectro (Agrupación Nacional de Marine Le Pen, Hermanos de Italia de Georgia Meloni, Vox de Santiago Abascal en España, etc.) y que expresan un profundo malestar de las masas ante los impasses de la decadente economía europea. Alemania, el país más rico y motor del bloque europeo, no podía escapar a este fenómeno que ha contaminado a todo el continente.

Sufriendo amargamente el estancamiento económico alternado con la caída del PIB, enfrentándose al retorno de la inflación, la pérdida de competitividad en el mercado mundial e incluso el cierre de fábricas, la economía decayó notablemente en el último periodo. La tendencia se aceleró con el fin del gas barato procedente de Rusia debido a la guerra de Ucrania. Durante décadas, la dependencia de la economía alemana de la industria química fina, la producción de automóviles y la fabricación de maquinaria mecánica compleja la salvó de la competencia estadounidense y asiática. Pero con los cambios en las cadenas de producción mundiales, el avance de los autos eléctricos (tanto estadounidenses como chinos) y la competencia asiática en un número creciente de ramas industriales, Alemania se encontró rodeada y sin ningún plan de modernización a corto plazo, a pesar de que podía contar con las abundantes reservas de mercado del bloque europeo. En su declive, arrastró a casi toda la economía de la eurozona a una espiral de estancamiento.

El proletariado alemán y en su seno las inmensas capas de inmigrantes tienen la difícil tarea de superar la política de colaboración de clases y levantarse contra el nuevo gobierno burgués de la CDU. El futuro canciller Merz representará un salto adelante respecto a Scholz tanto en la aplicación de las contrarreformas como en la política exterior imperialista de Alemania (Merz defiende ahora a medias la creación de unas fuerzas armadas especiales europeas que sustituyan a la OTAN). El declive alemán es inevitable bajo el capitalismo y Europa no encontrará solución ante la guerra comercial de EEUU contra China. Por otra parte, la ruina de Europa pone de relieve cada día la fragilidad de la federación artificial que ha sido la falsa unión de países bajo la bandera de la UE. Los explotados alemanes, como los europeos, deben retomar el hilo de la doctrina marxista y del bolchevismo revolucionario y luchar por construir su partido marxista-leninista-trotskista en el marco de la reconstrucción de la IV Internacional.

(POR Brasil – Masas n°734)

33° CONGRESO ORDINARIO DE LA FEDERACIÓN SINDICAL DE TRABAJADORES MINEROS DE BOLIVIA (FSTMB) - TUPIZA, MARZO 2025

CONGRESO MINERO SE DESMARCA DEL MASISMO

El XXXIII Congreso de la FSTMB ha estado marcado por la rebelión de los trabajadores de base contra el prorroguismo de más de 9 años de la burocracia del Comité Ejecutivo de la FSTMB y la COB. Es un paso importante hacia la ruptura del movimiento minero con el MAS en agonía, percibido por las bases mineras como el fin de su ciclo político.

La idea de una necesaria independencia sindical frente a los gobiernos de turno va ganando fuerza en los distritos mineros.

El gobierno, desde muchos meses atrás, preparó el congreso para controlarlo. Exdirigentes masistas recorrieron el país para comprometer a los sindicatos de base. Huarachi y Quispe no descansaron en su empeño por garantizar que el congreso culmine eligiendo una dirigencia afín al gobierno arcista del MAS. La tesis oficialista, presentada por el sindicato de Huanuni plantea, en síntesis, la defensa y continuidad del Proceso de Cambio y un llamamiento a la unidad para enfrentar a la derecha en las próximas elecciones.

El congreso se inició conformando sin problemas el presidium, lo que hacía parecer que el gobierno lo tenía todo amarrado para la aprobación de su tesis política y la elección de un nuevo ejecutivo servil al gobierno.

La discusión en la Comisión Política se limitó a llamados abstractos a la unidad entre la estatal y la privada, sin ataques directos a la gestión gubernamental de Arce. La proximidad de las elecciones presidenciales parecía obligar a los disertantes a moderar sus críticas al gobierno. Los masistas hicieron circular el rumor de que la división del movimiento minero permitiría la victoria electoral de la derecha. Sin embargo, el masismo muy debilitado ante los ojos de los trabajadores, tampoco planteó una defensa abierta de su gobierno y menos se atrevieron a proponer el apoyo a una candidatura electoral arcista o evista.

En cambio, las comisiones más concurridas fueron la orgánica y la social. Desde estas, los mineros canalizaron su bronca contra la burocracia sindical, resolviendo remitir a Juan Carlos Huarachi (COB), Gonzalo Quispe (FSTMB) y demás miembros de la FSTMB y COB al Comité Disciplinario para juzgarlos por su prorroguismo. Además, resolvieron exigir, la inmediata convocatoria a Congreso Ordinario de la COB.

En la comisión social, se denunció al gobierno por utilizar los fondos de la Gestora Pública, que pertenecen a los trabajadores, para cubrir gastos gubernamentales. También se demandó la abrogación de la Ley 466 de Empresas Públicas y la anulación de los contratos del litio con las empresas china y rusa.

En la plenaria final fue cuando el gobierno perdió el control del congreso. En la votación, la tesis oficialista de Huanuni fue derrotada, y en su lugar se aprobó la tesis presentada por las privadas Capacirca, Manquiri y San Vicente, que es crítica al MAS, convoca a luchar contra el neoliberalismo, por la nacionalización e industrialización de nuestros recursos naturales, respetar la independencia sindical “frente a los gobiernos neoliberales” (y ¿qué frente a los reformistas burgueses?), entre otras demandas, y vuelve al planteamiento electorero de crear el Partido de los Trabajadores (PT), “para no desperdiciar el voto” en futuras elecciones. En la elección del ejecutivo, el candidato oficialista Peredo fue superado por Andrés Paye, minero de Manquiri. Esta nueva dirección no es incondicional al gobierno como lo fue la anterior, pero tampoco es una dirección revolucionaria. Lamentablemente la tendencia de las actuales direcciones sindicales es a conciliar con el poder estatal y empresarial.

Se puede concluir que hubo una rebelión desde abajo contra la hegemonía sindical masista. Sin embargo, esta tendencia no logra expresarse claramente en una línea revolucionaria. Los mineros todavía no han recobrado su identidad política de clase. Les falta asimilar críticamente su experiencia vivida bajo el dominio de esta corriente reformista e indigenista proburguesa del MAS.

Definitivamente, 19 años de nefasta influencia del masismo en los sindicatos, despolitizó a la clase obrera minera. Los jóvenes obreros de hoy en día desconocen la ideología revolucionaria del proletariado, los principios del “Sindicalismo Revolucionario”, y la tradición organizativa del poderoso movimiento minero de décadas pasadas. Se necesitan cuadros obreros revolucionarios, que enarboleden lúcidamente las ideas centrales de la Tesis de Pulacayo de 1946 y la Tesis Socialista de la COB de 1970, para darle contenido político a la lucha de los mineros. Los mineros deben retornar a la ideología revolucionaria del proletariado, misión que sólo puede ser consumada a través de su partido, el Partido Obrero Revolucionario (POR).

EL IMPOSTOR GARCÍA LINERA Y EVO MORALES AL DESNUDO

García Linera es un farsante capaz de decir cualquier cosa para embaucar ingenuos con el mayor de los cinismos. Este timador en función de gobierno fue entusiasta defensor de los intereses de las transnacionales en el país. Recordamos, por ejemplo, las garantías que fue a dar en 2014 a la transnacional SUMITOMO, entonces dueña de la Minera San Cristobal, señalando que el Gobierno descartaba cualquier idea de nacionalización de la empresa pidiendo a sus ejecutivos que “creen más, más compañías similares” [...] “Somos socialistas, somos comunitaristas, pero ahora los necesitamos a ustedes para que trabajen para nosotros.” La Minera San Cristóbal S.A. anualmente genera una ganancia de mil millones de dólares y sólo tributa 35 millones de dólares al Estado por la explotación de 48 mil toneladas de concentrados de mineral por día.

Ahora, en una conferencia en Argentina, para deslumbrar a un auditorio de “intelectuales de izquierda” planteó “agarrar del cuello” a los empresarios para que entreguen sus dólares o, caso contrario “quitarles sus empresas”. ¡CLARO QUE ESO ES LO MENOS QUE DEBERÍA HACER EL GOBIERNO AGOBIADO POR FALTA DE DIVISAS! Pero el Gobierno del MAS jamás hará esto porque es respetuoso y defensor de la propiedad privada burguesa.

El propio Evo Morales, el pasado domingo en sus redes sociales, desmiente a su yunta de Gobierno, saliendo al frente para aclarar que, “Nunca agarramos del cogote, del cuello, nunca quitamos las empresas. Yo saludo más bien las reuniones que teníamos con la Confederación de Empresarios de Bolivia [...] No comparto la idea de agarrar del cuello a nadie, ni obligar a exportadores a liquidar obligatoriamente las divisas en Bolivia [...] Nuestra relación con el empresariado nacional fue de mutuo respeto”, poniendo al desnudo el contenido político de clase del MAS: reformista proburgués y proimperialista.

Pero obligar a que entreguen los dólares que provienen de sus exportaciones, al Banco Central de Bolivia, por sí mismo, no resuelve el problema de fondo. Las ganancias del proceso productivo agroindustrial de oriente, del minero privado transnacional de occidente y del cooperativismo empresarial aurífero, continua en exclusivo provecho de esta oligarquía capitalista que tienen en sus manos más del 70 % de las exportaciones de Bolivia. Además de que el abastecimiento del mercado interno de los productos de la canasta familiar sigue supeditado a la conveniencia económica de estos capitalistas, que imponen los precios al consumidor final.

Ahora que la bonanza del gas se terminó, queda en total evidencia la triste realidad de predominio privado empresarial sobre la economía boliviana y la tenencia de dólares en el país. Lo que convirtió al gobierno de Arce Catacora, en prisionero de sus verdugos de cuello blanco, que le boicotean su gestión gubernamental.

De lo que se trata es que el país, y por ahí pasa la posición clasista obrera y revolucionaria frente a la crisis económica, expulse a las transnacionales del país, nacionalice la agroindustria del oriente, nacionalice el oro, nacionalice la banca privada, para que el Estado retome el control de la economía. La estatización de los medios de producción, la planificación del desarrollo económico del país y el monopolio estatal del comercio estatal, son premisas básicas para encarar la tarea pendiente de sacar al país del atraso precapitalista pero en el marco de la nueva sociedad asentada en la propiedad social de los grandes medios de producción, transformación cualitativa del país que sólo puede ser obra de un nuevo gobierno y Estado, dirigido políticamente por la clase obrera en alianza con los campesinos y demás clases medias empobrecidas.

Lo sostenido por el charlatán frente a su auditorio de “izquierdistas intelectuales” similares a él, es pura impostura de la idea revolucionaria, que es lo que prima en su vida política: la figuración, el arribismo y el oportunismo.

García Linera es un sirviente de las grandes transnacionales que saquean al país y no un revolucionario como pretende mostrarse.

DE: DOCUMENTO POLÍTICO DEL XVI CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA**LA RESPUESTA DE LA CLASE DOMINANTE A LA CRISIS**

La respuesta que dan a la crisis (falta de dólares, escasez de combustibles, escasez y encarecimiento de los productos de la canasta familiar) las expresiones de la burguesía vendepatria (Tuto Quiroga, Samuel Doria Medina, Manfred Reyes Villa, Evo Morales, etc.) será la ya conocida y recomendada por el imperialismo: superar el déficit fiscal recortando el gasto público.

Esto significa: congelamiento de salarios, de presupuestos de educación y salud pública, masacre blanca (despidos masivos) de funcionarios públicos, levantamiento de la subvención a los carburantes, liberación del tipo de cambio del dólar, devaluación, libre mercado, libre exportación para las empresas exportadoras de carne, soya, arroz, aceite comestible, harina, etc., privatización o cierre de empresas del Estado y entrega de nuestros recursos naturales a la voracidad imperialista de las empresas transnacionales y en su fiel cumplimiento recibirán los famosos préstamos del FMI, Banco Mundial, BID etc. hipotecando el futuro de las nuevas generaciones y convirtiendo a Bolivia en una colonia.

Esta respuesta busca cuidar los bolsillos de los ricos y poderosos y descargar todo el peso de la crisis en las espaldas de los trabajadores y el pueblo.

A LA RESPUESTA BURGUESA HAY QUE Oponer LA RESPUESTA DE LA CLASE OBRERA

La clase obrera en el marco de su independencia política está obligada a dar una respuesta propia a la crisis cuidando los intereses de los trabajadores y de las grandes mayorías empobrecidas de nuestro país.

Nuestra respuesta debe partir de los planteamientos históricos del movimiento obrero exigiendo la recuperación de nuestros recursos naturales y empresas estratégicas de manos de las transnacionales, sólo así lograremos obtener los ingresos necesarios para garantizar la subvención y provisión de combustibles para el país.

Se debe, por ejemplo, estatizar la explotación del oro, hoy en manos de los cooperativistas que son aliados de los empresarios extranjeros y que sólo dejan migajas en impuestos y regalías al país, lo mismo con la agroindustria en manos de los grandes empresarios ligados a las transnacionales que especulan con el hambre del pueblo y destruyen los bosques. Estas medidas permitirán al Estado obtener los dólares necesarios para hacer funcionar la economía.

Debemos exigir el monopolio estatal del comercio exterior, lo que significa que el Estado tenga el control de las importaciones y exportaciones, para evitar que se prioricen las exportaciones y se desabastezca el mercado nacional, además esta es una medida urgente para proteger a la industria nacional que está siendo estrangulada por la competencia de las transnacionales.

Por último, debemos exigir la estatización de la banca privada, que en este momento de crisis no sólo está especulando con los dólares, sino que está esquilmando a las familias con el cobro de intereses y con el remate de sus bienes. No olvidemos que el gobierno le ha dado a la banca gran parte de nuestros ahorros para la jubilación, para que esta haga negocios y se enriquezca.

Sabemos que ninguna de estas medidas puede ser aplicadas por el gobierno incapaz del MAS o por la oposición, sólo los trabajadores movilizadnos podremos imponerlas y controlar que no se tergiversen como ocurrió en el pasado, por esto es importante imponer el control obrero colectivo a toda la economía.

Si la clase obrera no quiere seguir cargando con las consecuencias de la política económica burguesa, entonces corresponde señalar con claridad: Si el gobierno burgués de Arce y los políticos opositores, son incapaces de adoptar medidas para defender al país de la angurria de las grandes transnacionales imperialistas y de la burguesía nativa, deben ser expulsados del poder, para poner en pie nuestro propio gobierno, el gobierno de obreros, campesinos y clases medias empobrecidas.

DE: DOCUMENTO POLÍTICO DEL XVI CONGRESO ORDINARIO DE LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA

PROCLAMAMOS LA NECESIDAD DE RECUPERAR LA INDEPENDENCIA POLÍTICA Y SINDICAL DE NUESTRAS ORGANIZACIONES SINDICALES FRENTE A LA CLASE DOMINANTE Y SUS GOBIERNOS DE TURNO

Los trabajadores bolivianos combatimos el fenómeno perverso de “estatización de los sindicatos” como viene ocurriendo con nuestros entes matrices como la COB. Los sindicatos no pueden convertirse en apéndices del aparato estatal, tampoco los dirigentes pueden fungir como funcionarios públicos de los ministerios gubernamentales, al extremo de vender el apoyo de sus bases y organizaciones a las políticas de tal o cual gobernante de turno. Los principios del “sindicalismo revolucionario” (Independencia Sindical, Pluralismo Ideológico y Democracia Obrera), han sido sustituidos por una conducta de servilismo y sometimiento al enemigo de clase.

Las organizaciones sindicales y la Central Obrera Boliviana, son creación de la clase obrera como instrumentos de lucha por los intereses de los trabajadores frente al abuso de los empresarios y los gobiernos burgueses. Su misión principal es la defensa de la economía de los asalariados, de nuestras conquistas y derechos laborales frente a cualquier medida o política antiobrera venga de donde venga; y acaudillar la lucha por liberar a Bolivia de la opresión imperialista foránea.

Para el movimiento obrero la vigencia de la Independencia Sindical en el funcionamiento de las organizaciones proletarias, es de vital importancia, pues permite y garantiza que los sindicatos puedan actuar libremente, sin ningún compromiso que ate sus manos para luchar contra la explotación patronal privada o estatal burguesa. Significa pensar con cabeza propia de obrero, y no con la mentalidad burguesa de empresario, como acostumbran realizar en sus declaraciones públicas los dirigentes burocratizados que han traicionado a su clase.

La única forma de evitar que los dirigentes no se corrompan ni se vendan es que estén controlados por sus bases a través de sus asambleas, ampliados y congresos. Además, debemos formar cuadros sindicales que estén templados en la lucha y bajo la ideología de la clase obrera para evitar que puedan ser influenciados por las ideas de la clase dominante.

El MAS ha impuesto la idea de que la COB “cogobierna” con el gobierno; los trabajadores seríamos parte de la conducción de las riendas del país. Nada más falso, los intereses de los grandes propietarios se imponen al momento de definir los rumbos tomados en el gobierno. El MAS es un partido proburgués al servicio de las transnacionales y el empresariado nacional, por lo que no puede haber ningún tipo de alianzas con él. Algunos dirigentes corrompidos sólo aparecen como adorno para los actos oficiales y para la resolución de problemas económicos y políticos de interés del masismo. Su famoso engendro de “Gabinete Social” es una muestra clara de ello.

La “Alianza Política” firmada años atrás entre la COB y el gobierno de turno, no llevó a nada en beneficio de los trabajadores. Lo cierto es que estos acuerdos únicamente beneficiaron al gobierno, para garantizar su estabilidad política y la implementación de sus políticas económicas contrarias a los trabajadores y al pueblo.

Por todo esto exigimos que la COB convoque al Congreso Ordinario para romper la “Alianza Política” con el gobierno, para que nuestro ente matriz esté al servicio de los trabajadores, además que debemos renovar el Comité Ejecutivo Nacional y expulsar a toda la burocracia sindical que se ha vendido a todos los gobiernos de turno y le ha hecho mucho daño a nuestra organización sindical.

Aclaremos que nuestra crítica y rechazo está dirigida contra los actuales dirigentes y no contra nuestra organización sindical, porque la COB es una conquista de los trabajadores y debemos defender su unidad e integridad frente a los ataques de los gobiernos de turno y los patrones. Los trabajadores chuquisaqueños no toleraremos la creación de organizaciones paralelas a la COB, por el contrario, lucharemos en su interior por recuperarla de manos de la burocracia sindical y ponerla al servicio de los trabajadores y del pueblo explotado.

XXVII CONGRESO ORDINARIO DE TRABAJADORES DE LA EDUCACIÓN URBANA DE BOLIVIA HOMENAJE AL Prof. MIGUEL LORA ORTUÑO EN EL ACTO DE INAUGURACIÓN

VIDA Y OBRA DEL PROFESOR MIGUEL LORA ORTUÑO

Compañeras y compañeros, camaradas de lucha y de ideales:

Hoy nos reunimos para rendir homenaje a un hombre cuya vida fue sinónimo de dignidad, coherencia y compromiso inquebrantable con la causa revolucionaria. Un maestro que educó con convicción, un dirigente que luchó sin tregua, un revolucionario que jamás claudicó. Hablamos del profesor Miguel Lora Ortuño.

Nació el 19 de agosto de 1947 en la emblemática localidad minera de Llallagua, Potosí, cuna de la resistencia obrera y de las más férreas luchas sindicales en Bolivia. Hijo de Enrique Lora y Eugenia Ortuño de Lora, creció en un hogar donde la conciencia de clase no era sólo un principio, sino un modo de vida. Fue y es un pilar para su familia, junto a su esposa y compañera de lucha, la profesora Norma Barrón de Lora, con quien forjó un hogar de valores y compromiso revolucionario, guiando a sus hijos Miguel, Cinthia, Carlos y Mily con el mismo espíritu de lucha que marcó su existencia.

Desde su adolescencia, estuvo profundamente influenciado por el movimiento obrero minero y participó activamente en el movimiento estudiantil secundario, ocupando cargos directivos en la Confederación de Estudiantes de Secundaria de Bolivia. Fue uno de los organizadores del **Centro Cultural Máximo Gorki en el distrito minero de Siglo XX**, un espacio de formación política y resistencia. Además, su camino estuvo marcado por la influencia de sus hermanos Guillermo Lora Escobar, César Lora Escobar y Filemón Escobar, quienes desempeñaron un papel fundamental en la historia política del país y en la consolidación del Partido Obrero Revolucionario (POR).

Desde muy joven, el Prof. Miguel Lora Ortuño comprendió que la educación debía ser más que la simple transmisión de conocimientos: debía convertirse en un arma de transformación social. Entre 1966 y 1969, se formó en la Escuela Normal Simón Bolívar de La Paz, egresando como maestro de Filosofía, Psicología y Letras. Su compromiso con la educación trascendió las aulas, pues entendió que la escuela debía ser un espacio de lucha, donde la conciencia crítica se forjara con la misma intensidad con la que se batallaba en las calles.

Convencido de la necesidad de un sindicalismo combativo, fundó en La Paz la Unión Revolucionaria de Maestros (URMA), una organización que, bajo los principios del trotskismo, marcó un hito en la historia del magisterio urbano paceño. Su activismo lo llevó a ser protagonista de innumerables huelgas y movilizaciones, enfrentando con valentía la represión estatal. Fue encarcelado en diversas ocasiones, pero ni las celdas ni la persecución política pudieron doblegar su espíritu de lucha. Desde prisión, continuó organizando y escribiendo, convencido de que la revolución no podía detenerse ni un solo instante.

Su liderazgo lo llevó a Cochabamba, donde asumió la conducción de la Federación de Maestros Urbanos, encabezando importantes batallas en defensa de la educación pública y los derechos del magisterio. Su oratoria encendida, su claridad ideológica y su capacidad organizativa lo convirtieron en un referente indiscutible del sindicalismo revolucionario en Bolivia.

Pero Miguel Lora Ortuño no sólo fue un dirigente sindical: fue un formador de conciencia, un constructor de organización y un estratega de la lucha de clases. Entendió que la protesta debía complementarse con la teoría, que la indignación debía transformarse en organización y que la educación debía ser un instrumento de emancipación para el pueblo.

En noviembre de 2014, tras décadas de lucha sindical, tomó la decisión de apartarse de la dirigencia gremial para dedicarse de lleno a la construcción política dentro del Partido Obrero Revolucionario. Desde ese espacio, trabajó incansablemente en la sistematización de sus ideas y en el fortalecimiento del desarrollo teórico del movimiento revolucionario, con el mismo ímpetu y convicción que marcaron toda su trayectoria.

Compañeras y compañeros, hoy no sólo honramos la memoria del profesor Miguel Lora Ortuño, sino que asumimos el compromiso de continuar su legado. Su vida es la historia de un maestro que jamás se rindió, de un dirigente que nunca traicionó sus principios y de un revolucionario que nos enseñó que la educación y la lucha de clases son inseparables.

¡Salud y honor al Prof. Miguel Lora Ortuño!

¡Que su ejemplo ilumine el camino de las futuras generaciones de maestros y luchadores sociales!

¡Viva el sindicalismo revolucionario!

¡Viva la educación al servicio del pueblo!

PLIEGO PETITORIO DE LA CENTRAL OBRERA DEPARTAMENTAL DE CHUQUISACA

- 1.- Unidad de los trabajadores enarbolando las banderas de la independencia política sindical. Recuperar nuestras organizaciones sindicales y retomar las banderas del sindicalismo revolucionario para defender nuestras conquistas y derechos laborales. Entendemos la independencia político-sindical del movimiento obrero como independencia frente a la política de la clase dominante y sus partidos políticos, contraponiendo la política revolucionaria de la clase obrera, enarbolando sus intereses inmediatos e históricos.
- 2.- Rechazamos la política represiva del gobierno que busca criminalizar la protesta y realizar una sistemática persecución política a las organizaciones sindicales independientes.
- 3.- Exigimos una verdadera Nacionalización de los recursos naturales (minerales, oro, litio e hidrocarburos), que permita la industrialización y desarrollo económico integral de toda Bolivia. Los recursos generados por una verdadera nacionalización deben ser invertidos para garantizar la subvención, la estabilidad laboral, la creación de fuentes de trabajo y el presupuesto necesario para salud y educación.
- 4.- Exigimos el Monopolio Estatal del comercio exterior para acabar con la especulación, la falta de dólares, combustibles y el desabastecimiento de los productos de la canasta familiar.
- 5.- Exigimos la estatización de la banca privada, para acabar con la usura contra las familias de deudores que sufren las consecuencias de la crisis económica.
- 6.- Luchar por un salario que cubra las necesidades del trabajador y su familia, por tanto, exigimos un salario igual a la canasta familiar con escala móvil.
- 7.- Exigimos al gobierno que hipócritamente dice ser defensor del pueblo oprimido, un Decreto Supremo, que disponga la reincorporación efectiva e inmediata de los trabajadores despedidos y así mismo el respeto a la estabilidad laboral y los derechos laborales.
- 8.- Exigimos la creación de fuentes de trabajo para dar empleo a los comerciantes informales y a todos los desempleados.
- 9.- Si la patronal no puede garantizar el funcionamiento de las fábricas sin tener que estar destruyendo las conquistas y los derechos de los trabajadores, estas deben pasar a manos de los obreros y el Estado debe garantizar su funcionamiento con inversión. Estatización de las fábricas bajo control obrero colectivo.
- 10.- Exigimos una jubilación con el 100%, con el aporte tripartito (Estatal, patronal y laboral) y que seamos los trabajadores los que administremos la Gestora Pública.
- 11.- Exigimos que el gobierno deje de manosear las Cajas de Salud y que seamos los trabajadores los que administremos nuestros seguros de salud, sólo así lograremos disponer nuestros recursos en mayor infraestructura, equipamiento, medicamentos y personal para atender las necesidades de los trabajadores y sus familias.
- 12.- Demandamos al Estado que debe cumplir con su obligación de garantizar y sostener el derecho a la salud, que se constituye en una fusión suprema y derecho humano.
- 13.- Exigimos la construcción del Hospital de Tercer Nivel para Chuquisaca comprometido por las autoridades de la CNS y el gobierno.
- 14.- Ratificamos la defensa de la educación única, fiscal y gratuita financiada y administrada en todas sus modalidades por el gobierno central, rechazando todo intento de privatizar, descentralizar y municipalizar la educación.
- 15.- Presupuesto suficiente para la Universidad que garantice el derecho de los jóvenes a la educación superior fiscal y gratuita. Defensa de la Autonomía Universitaria. Exigimos el ingreso libre a la universidad para garantizar el derecho a la educación de nuestros hijos, rechazamos cualquier intento de privatización de nuestra universidad. Estatización de las empresas transnacionales del cemento para salvar a FANCESA de la quiebra. El gobierno debe crear una gran Industria Nacional del Cemento con epicentro en la ciudad de Sucre, para evitar la competencia desleal entre empresas nacionales, garantizando el mercado para la producción nacional, con las obras de infraestructura estatales, en igualdad de condiciones en sus créditos.
- 16.- El Estado y los gobiernos departamental y municipal, deben invertir recursos necesarios para el avance de los proyectos para la dotación de agua potable a la población de todo el Departamento.
- 17.- Exigimos al Estado la protección de la producción nacional frente al contrabando y la competencia transnacional para evitar más cierres de fábricas y fuentes de trabajo. Expropiación de los grandes latifundios, establecimiento de granjas comunitarias maquinizadas, acabar con el minifundio improductivo. Derecho de las naciones indígenas campesinas a la autodeterminación.

Un ejemplo de cómo se crean las fortunas de los ricachones que ahora se presentan como salvadores para seguir medrando del Estado, de la explotación de los trabajadores y de su servilismo proimperialista

SAMUEL DORIA MEDINA Y LOS DOLARES PREFERENCIALES

Samuel Doria Medina y su familia obtuvo su fortuna a partir de la venta de los dólares preferenciales que circularon durante el gobierno de Hernán Siles Suazo y la Unidad Democrática y Popular (UDP) y cuya venta estuvo a cargo de Jaime Navarro Tardío, actual compadre y amigo del exempresario del cemento, señala el informe de la Comisión Especial Mixta de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) para la Investigación de la Privatización y la Capitalización (1989-2000).

Según las cifras reveladas por la comisión investigadora, la fortuna de la familia Doria Medina creció 23 veces en solamente un año (1984-1985) y con ello se hicieron con el paquete accionario de la Sociedad Boliviana del Cemento (SOBOCE).

En 1984, siete miembros de la Familia Doria Medina tenían 279.012 acciones en SOBOCE y para 1985, la cifra se incrementa a 6.566.359 acciones, según investigaciones, este incremento se debe a que Samuel Doria Medina Arana (padre) aprovechó la puesta en vigencia de los dólares empresariales.

Samuel Doria Medina padre comenzó a acumular dólares preferenciales a partir de la desdolarización y eso –dicen las primeras investigaciones le sirvió para comenzar a comprar las acciones de los otros accionistas y convertirse en accionista mayoritario y al ser accionista mayoritario en presidente del directorio de SOBOCE.

El 3 de noviembre de 1982, se emitió el decreto supremo 19249, mediante el cual el gobierno de Siles intentó controlar la crisis financiera, fue conocido como el decreto de desdolarización, pero que tuvo como efecto negativo la creación del “mercado negro de dólares”, que consistía en la venta de la moneda extranjera de manera clandestina, “muchos empresarios lo hicieron al vender los dólares adquiridos a mitad de precio del Banco Central.

Entre los miembros de la familia Doria Medina que se favorecieron con la compra de acciones de SOBOCE se encuentran Samuel Doria Medina Arana (padre) que incrementó su participación accionaria en 23 veces, Samuel Doria Medina Auza (hijo), Yolanda Doria Medina Auza, Susana Doria Medina Auza y Lourdes Doria Medina de Urriolagoitia lo hicieron en 20 veces, Teresa Doria Medina de Quisbert y Silvia Doria Medina de Rengel lo hicieron en 21 veces, todo en menos de un año.

En el momento de la emisión del decreto supremo de desdolarización estaba como ministro de Economía, Ernesto Aranibar Quiroga, hermano de Antonio Aranibar, excanciller durante el gobierno de Gonzalo Sánchez de Lozada (1993-1997) que llevó adelante la capitalización de las empresas estratégicas del Estado.

A partir de la participación mayoritaria de la familia Doria Medina en SOBOCE, ésta comenzó a expandirse y convertirse en un monopolio en la producción y comercialización del cemento, sobre todo teniendo a su presidente, Samuel Doria Medina como ministro de Planeamiento del gobierno de Jaime Paz.

La adquisición de FANCESA y Facep por parte de SOBOCE se realizó “gracias a las políticas privatizadoras de los gobiernos neoliberales” y en especial del ministro de Planeamiento de Jaime Paz, que “se reservó” las cementeras para sí, una vez que dejó el gobierno en 1993 y ya tenía las normas legales aprobadas a su favor y en desmedro del Estado.

Finalmente, Samuel Doria Medina y Familia vendieron sus acciones de SOBOCE por 300 millones de dólares al grupo peruano Holding Cemento S.A.

MARCELO TORRES, TRABAJADOR FABRIL DE FANCESA ES EL NUEVO EJECUTIVO DE LA C.O.D CHUQUISACA

Sucre, RENNO 20/03/2025.- Tras la realización del Congreso Ordinario de la Central Obrera Departamental COD Chuquisaca asumió la cabeza del directorio como secretario ejecutivo el compañero Marcelo Torres Vargas, trabajador del sector fabril de la empresa Cementera FANCESA. Esta elección llega casi un año después del fallecimiento de

William Vargas, quien ocupaba el cargo de secretario ejecutivo de la COD hasta abril de 2024. La COD Chuquisaca es una de los entes matrices más contestaría que mantiene el principio de la Independencia Sindical y no comparte su accionar con ningún gobierno de turno, por ello no es de extrañar que el congreso haya adoptado una tesis de línea trotskista presentada por el magisterio urbano de Chuquisaca.

MAESTROS URBANOS DE LA PAZ, ANUNCIAN MOVILIZACIÓN DEL MAGISTERIO Y CONVOCAN A LOS DIFERENTES SECTORES A ORGANIZARSE

La Paz, RENNO 17/03/2025.- Maestros urbanos de La Paz, a través del Prof. José Luis Álvarez, dirigente de la Federación Departamental de Trabajadores de Educación Urbana La Paz (FDTEULP) señaló que el objetivo de los

trabajadores es luchar por la estatización del sector productivo y la banca para que "aparezcan los dólares" porque deben evitar ser utilizados por los partidos electorales que se "aprovechan de ellos."

MAESTROS URBANOS DE SANTA CRUZ MARCHARON POR LAS CALLES, SE REUNIERON EN ASAMBLEA, Y RECLAMAN UN SALARIO ACORDE A LA SUBIDA DE LA CANASTA FAMILIAR

RENNO, Santa Cruz, 15/03/2025.- El magisterio de Santa Cruz días atrás realizó una marcha de protesta por las calles, luego de una Asamblea en el colegio Nacional Florida, donde los profesores expresaron como son afectados por las políticas del gobierno, por la subida de precios de la mayoría de los productos de la canasta familiar, ellos apuntan que los salarios van perdiendo su poder adquisitivo. Protestaron en un mitin frente a la Dirección Departamental de Educación encabezados por sus dirigentes de su Federación. Esta movilización de los maestros urbanos en la ciudad es parte de la

movilización nacional, ellos exigen un aumento salarial acorde a la subida de precios de la canasta familiar, reclaman una jubilación con el 100% del salario como trabajadores activos e Ítems de nueva creación. También piden que las autoridades educativas no fusionen paralelos, ya que el aumento de cantidad de estudiantes por curso baja la calidad educativa. Reclamaron también, que se pague al maestro por 100 horas para el nivel inicial, 100 horas para educación alternativa y 120 horas para educación especial. Y ascenso automático de categoría y categoría al mérito para el sector administrativo.

MARCELO INCHAUSTI, QUIEN FUE EXPULSADO POR LOS FABRILES, AHORA ASESORA A LA EMPRESA INCERCO EN CONTRA DE LOS TRABAJADORES.

Central de Noticias Obreras de Cochabamba, 21 de marzo de 2025.- Marcelo Inchausti, tras haber sido abogado de varios sindicatos fabriles y haberles cobrado honorarios exorbitantes mediante contratos abusivos —lo que ha llevado a rematar la casa de una trabajadora de SENDTEX—, se ha convertido en abogado de los empresarios. Actualmente, asesora a la empresa INCERCO, fábrica del grupo INCERPAZ en Cochabamba, donde actúa en contra de los trabajadores. En un video que llegó a nuestro medio, se evidencia la presencia del abogado junto a

un notario entregando memorándums de sanción. Esto ocurrió luego de que un trabajador presentara una carta en Recursos Humanos, acción que fue considerada como abandono de trabajo. Después de enriquecerse a costa de los beneficios sociales de los trabajadores, Marcelo Inchausti de frente actúa en favor de los intereses empresariales. El Gobierno y el Estado deben garantizar la protección y el cumplimiento de los derechos laborales, así como sancionar a los abogados sin escrúpulos que atentan contra la clase trabajadora.

Desde Santa Cruz

¡MASISTAS IMPOSTORES!

¡NUNCA APRETARON EL CUELLO DE SUS SOCIOS!

Extracto del Muro de Jp Neri

Entre lo que dijo el Linera, sobre la necesidad de "apretar el cuello" a los grandes exportadores y regular el mercado, y la desmentida de Evo, diciendo que nunca lo hicieron, se encuentra la verdad.

En efecto, los sectores que más se beneficiaron del "excedente sin acumulación" que se produce en el país, a partir de mantener las divisas fuera, fueron lo que más reciben del Estado y los que menos contribuyeron. Y sí, es, en parte, a causa de esos sectores y grupos sociales, compuestos por muy pocas personas, por cierto, que no hay suficientes divisas en el país.

[...] La desmentida de Evo no sólo confirma lo que venimos diciendo hace rato, sino también la triste realidad de que todos los precandidatos, si excepción, van en la misma dirección. Ajuste, austeridad y más beneficios para los grandes empresarios.

Ahora, para entender esto, es necesario superar algunos "facilismos":

1.-Corresponde regular y poner reglas claras a los grandes exportadores, precisamente, porque el éxito de sus negocios fue posible gracias a las facilidades y favores otorgados por el Estado. La noción del empresario que "se hace a sí mismo" es una fantasía de la "economía de juguete" que enseñan y divulgan los neoclásicos y los neoliberales.

2.-La narrativa del "autoritarismo comunista", que vulnera la libertad de mercado del individuo emprendedor, es promovida por los mismos grupos empresariales que, sencillamente, quieren aún más facilidades y menos regulación, para continuar acaparando el excedente.

3.-Dicho sea de paso, estas narrativas reaccionarias ahora hacen mucho sentido en la gente, porque la mayoría de los trabajadores, que no participan en los grandes sectores que generan y excedente y exportan, sobreviven en la economía informal y con trabajos precarios.

4.-Para evitar caer en estos facilismos y contra las fantasías que te venden tipos como el Doria Medina: No, el hecho de tener un "pequeño negocio" o "emprendimiento" no te convierte en un empresario capitalista, ni muchos menos te concede una membresía para ser parte del "club" de los que realmente están "haciendo plata".

5.-"Ser capitalista" no es una cuestión de sentimiento y/o autoidentificación. Asimismo, no se es "capitalista" por tener unos ahorros en el banco, menos aún por "ser tu propio jefe", ni por arriesgar tu pellejo en un pequeño negocio de servicios y/o comercio que, cuando llega la falta de divisas, está destinado a perecer.

6.-Los grandes grupos empresariales de Bolivia están compuestos, sobre todo, por burguesías extractivistas, latifundistas y comerciales. A ninguno de esos grupos les interesa, realmente, que exista un desarrollo productivo, porque su acumulación de excedente se funda en que la economía siga siendo de exportación.

#AsiNoMás

VOCERO FABRIL



Periódico de los obreros revolucionarios del Partido Obrero Revolucionario

Marzo, 2025

29

EL ESTADO EN QUIEBRA:

¿DÓNDE ESTÁN LOS DÓLARES PARA LA IMPORTACIÓN DE COMBUSTIBLES?

Los neoliberales que hoy quieren levantar cabeza, se hacen los desentendidos de la "capitalización" que entregó la explotación del gas a empresas transnacionales, que se dedicaron al jugoso negocio de la exportación al Brasil y Argentina, incumpliendo compromisos de exploración de nuevas reservas. Con la falsa nacionalización masista, estas transnacionales continuaron teniendo el control de la producción y del negocio de su exportación, hasta agotarlo.

La gravísima crisis energética a la que hemos llegado es de entera responsabilidad de los gobiernos burgueses. Los neoliberales vendepatrias y los masistas reformistas, dos caras de la misma moneda, respetuosos de la propiedad privada burguesa y la explotación imperialista de nuestros recursos naturales. Dice el gobierno que no hay dólares. ¡FALSO, SI HAY DÓLARES!, ¡ESTÁN EN

MANOS DE PRIVADOS!: Los cooperativistas mineros del oro asociados a empresarios extranjeros chinos, brasileros, colombianos que pagan impuestos irrisorios (2,5%), los agroindustriales del oriente que guardan sus divisas, producto de sus exportaciones, en el exterior y pagan miserias por la tierra bajo el Régimen Agropecuario Unificado (RAU). Rechacemos el gasolinazo autorizado a los cooperativistas y a los agroindustriales, para la importación de diésel no subvencionado, costo que será derivado al consumidor final provocando mayor inflación, descargando así la crisis sobre los trabajadores y la población empobrecida. La imprescindible respuesta revolucionaria a la crisis:

¡ESTATIZACIÓN DE LA PRODUCCION DEL ORO!

¡ESTATIZACIÓN DE LOS LATIFUNDOS DEL ORIENTE!

¡NACIONALIZACIÓN DE TODA LA MINERIA!

¡MONOPOLIO DEL COMERCIO EXTERIOR!

El gobierno proburgués no lo hará; sólo será posible con la movilización de los oprimidos, bajo la perspectiva de acabar con el régimen burgués agotado e instaurar: EL GOBIERNO OBRERO-CAMPESINO-CLASES MEDIAS EMPOBRECIDAS.

FABRILES Y COD DAN CUARTO INTERMEDIO A LA TOMA DEL MINISTERIO DE TRABAJO EXIGIENDO RENUNCIA DEL MINISTRO

El 25/02/2025 trabajadores fabriles recurrieron a la acción directa para quedarse en una vigilia hasta conseguir la renuncia del Ministro de trabajo, Erland Julio Rodríguez Lafuente, quien asumió el cargo el 12 de agosto de 2024, quien es cuestionado por el movimiento obrero quienes observan la paralización del Ministro con la patronal y denuncian pésima gestión.

**P.O.R. (1935 - 2025)
90 años de lucha consecuente
CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**